

---

**SUPLEMENTO**  
**A LA GACETA DE LA REGENCIA**  
**DEL JUEVES 13 DE AGOSTO DE 1812.**

---

**ARTICULO DE OFICIO.**

El Sr. gefe del estado mayor general ha recibido el parte siguiente y carta interceptada, que le ha dirigido el mariscal de campo D. Carlos España:

„Excmo. Sr.: Por mi último oficio di parte á V. E. de que el enemigo habia pasado el Adaja, dando motivo á creer por la disposicion de su marcha que su intencion era pasar por Puente Duero; pero desde Alcazaren varió su direccion por la derecha, dirigiéndose á pasar el Cega, lo que verificó por Megeces, Cogeces y Mojados: y continuando su marcha por el Arrabal, Aldea y Portillo, pasó el Duero por Tudela y vados inmediatos, y la artillería y bagages por el puente de Quintanilla. El enemigo se ha introducido por el valle de Esgueba, evacuando á Valladolid, donde tengo noticia de que ha dexado un número considerable de enfermos, varias piezas de artillería y municiones, habiendo inutilizado mucha parte ántes de retirar su guarnicion. Un cuerpo de 12000 hombres ha tomado posicion en Roa, y sus avanzadas se extienden á la izquierda del Duero, y ayer entraron en Peñafiel, exigiendo víveres. El mismo cuerpo se extiende hasta las inmediaciones de Aranda. El cuerpo que se halla en el valle de Esgueba, se extiende en direccion de Lerma. El cuartel general del mariscal Marmont estaba ántes de ayer en Encinas de Esgueba. El enemigo conserva sus guarniciones en los fuertes de Tordesillas, Toro y Zamora, lo que denotaria la intencion de no querer abandonar la línea del Duero.

„Parte del sexto cuerpo de ejército, del mando del Sr. general Santocildes, ha pasado á la izquierda del Duero, y se hallaba ayer en Siete-Iglesias. Tengo entendido que el Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo le ha dado orden para desalojar á la guarnicion enemiga de Tordesillas.

„Quisiera, en honor de la humanidad y del siglo en que vivimos, no verme precisado á informar á V. E. de los horrores y crueldades cometidas por el ejército enemigo en su retirada, en particular desde el Adaja al Duero. Han dexado en todos puntos pruebas harto sensibles de su ireligion y de su ferocidad, que al paso que deshonoran el nombre militar, prueban el grado de maldad á que puede llegar una soldadesca cruel y sin freno. Ni el tierno y débil sexô, ni la respetable ancianidad, ni la interesante niñez han podido encontrar respeto en estos hombres sin alma; y los bosques y montes donde habian ido á procurar su refugio, han sido el teatro de sus insultos y de su muerte. Particulares he visto (y me horrorizo al referirlo) que despues de obligados á presenciar la deshonra de los objetos mas caros á la existencia de todo hombre sensible, han visto quemar sus casas, y han sido despojados hasta de la misma camisa, como ha sucedido en Alcazaren y otros pueblos.

„El rey intruso, viendo no era posible su reunion con el ejército del mariscal Marmont, se ha replegado de Segovia á Madrid.

„Incluyo á V. E. copia de una comunicacion interceptada del secretario de estado de José al ministerio de la infame policia de Madrid, con los artículos que debian incluirse en la gaceta, por disposicion de la pretendida Magestad, cuyo original he hecho entregar al Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.

„El ejército aliado se halla campado sobre el Cega, y algunas divisiones á la inmediacion de Cuellar, y hoy toma el segundo dia de descanso despues de esta tan laboriosa como interesante campaña.

„Nuestro Señor guarde la vida de V. E. muchos años. Campamento sobre el Cega cerca de la Lastra 3 de agosto de 1812. — Excmo. Sr. — *Cárlos de España.* — Excmo. Sr. D. José María Carvajal.”

*Correspondencia del ministro de estado Urquijo al ministro de policía de Madrid; interceptada al enemigo, y remitida al general D. Carlos de España.*

*Artículos para la gaceta (1).*

*Villacastin 24 de junio de 1812.* — El rey nuestro señor ha pasado hoy por esta villa. Se ha sabido que el 18 del corriente el ejército de Portugal pasó el Duero con toda felicidad; que en los dos dias siguientes 19 y 20, la vanguardia obtuvo algunas ventajas sobre el ejército ingles, que marchaba en completa retirada hácia Salamanca. S. M. se dirige hácia Hontiveros. El ejército que conduce, se muestra impaciente por pelear.

*Blasco-Sancho 25 de julio.* — El cuartel general del rey nuestro señor se estableció en este pueblo desde la tarde de ayer, en que llegó S. M. La caballería debe hallarse sobre Hontiveros á esta hora de las 10 de la mañana. El ejército aun no tiene orden de partir, y se nota una grande impaciencia por reunirse al de Portugal é ir sobre la espalda del ejército ingles.

*Lavajos 25 de julio.* — Se creia que el cuartel general del rey nuestro señor se estableceria en Hontiveros; pero se ha fixado esta tarde con S. M. en este pueblo. — Parece que este movimiento, que contraría mucho á todos, ha sido orden de resultas de diferentes pliegos recibidos en Blasco-Sancho. El ejército ingles, arrojado hasta Salamanca, en que habia tomado posicion sobre las alturas de S. Cristóbal, se halló envuelto por el del mando del señor mariscal duque de Ragusa, que pasó el Tórnes por Alba de Tórnes. El 22 se trabó un combate general baxo los mejores auspicios: la artillería francesa causaba mucho estrago al enemigo, y el general Mocune se habia apoderado de la posicion mas formidable que tenia aquel, cuando el señor duque de Ragusa fué herido y quedó fuera de combate. El general Bonnet, que como mas antiguo debia tomar el mando, acababa de experimentar igual suerte. Estos dos acontecimientos y la perplexidad ocasionada por la falta de direccion, ántes que el

(1) *El pliego que los contenia, debió de ser el duplicado, porque se hallan publicados ya en la gaceta de Madrid del 30 de julio.*

general que debía darla tomase el mando, han privado al ejército francés del honor de la victoria que debía prometerse: aunque la pérdida del enemigo, entre muertos y heridos, sea mayor de la que ha sufrido aquel ejército, ha debido repasar el Tórmes y replegarse de nuevo sobre el Duero.

Si las circunstancias hubiesen retardado el paso del Tórmes por dos días, el ejército de Portugal habria sido reforzado por las tropas que conducia S. M., y sin la menor duda el resultado hubiera sido que el ejército inglés se habria perdido enteramente, y la España salvado de una vez. Por no haberse aquello verificado, nos es preciso esperar aun nuevos acontecimientos, que solo sirven para aumentar los males que agovian la nacion.

*Segovia 27 de julio.* — El rey nuestro señor ha llegado esta tarde á esta ciudad en la que ha establecido su cuartel general. Se atribuye la venida de S. M. á despachos recibidos del señor duque de Ragusa por medio de un edecan de S. E., y á tratar de ponerse en comunicacion con el ejército de Portugal. Los prisioneros ingleses, ademas de referir la desercion de aquel ejército, calculan su pérdida en la batalla á unos 10000 hombres.

*Carta de Urquijo á Arribas.*

*Segovia 27 de julio.* — Compañero y amigo: tenia escritas á vm. tantas cartas como artículos van para la gaceta (que quiere S. M. se publique al instante): pero no van por no abultar y ser ya inútiles. Recibimos la de vm. de 23 y las del 21: S. M. me encarga diga á vm. que por cuantos propios pueda escriba, y diga lo que haya, sobre todo de noticias de Talavera. — Mil cosas á los compañeros, á quienes no escribo por falta de tiempo. Mañana quedamos aquí. — Siempre de vm. afectísimo amigo y compañero. — *Urquijo*

*P. D. 29.* Nada de particular. Se dice que los ingleses estan en Arévalo y Olmedo; que los franceses se fortifican en las Pedrajas de Iscar, y que Marmont ha muerto de resultas de sus heridas á las 7 de la mañana.